

# NOTAS

# En memoria de un eximio defensor de la libertad económica<sup>1</sup>

Ana María Claramunt<sup>2</sup>

El 16 de noviembre de 2006 falleció Milton Friedman, considerado por algunos como el economista más famoso del siglo XX<sup>3</sup>. Su influencia económica y política fue tan grande, que merece incluir una nota sobre su vida y obra en esta Revista.

## DATOS BIOGRÁFICOS

Nació en Brooklyn (N. York) el 31 de julio de 1912. Sus padres, Jenő Friedman y Sarah Landau Friedman, eran inmigrantes judíos pobres, provenientes de Bessarabia, perteneciente a la monarquía del Danubio, hoy Moldavia<sup>4</sup>. Él fue el último de cuatro hijos. El bachillerato lo hizo en la Universidad de Rutgers, Nueva Jersey. Cuando terminó sus estudios en esa Universidad en 1932, Estados Unidos vivía lo peor de la depresión, lo cual fue crucial para que se decidiera a estudiar Economía. Obtuvo su Master en la Universidad de Chicago y posteriormente se doctoró

---

<sup>1</sup> La autora agradece las sugerencias de María Elena Giner de Lara, Pedro A. Marsonet y Nuri E. Claramunt.

<sup>2</sup> Profesora Consulta de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Cuyo.

<sup>3</sup> Así lo calificó Gary Becker (Premio Nobel 1992), aunque otros opinan que el más importante fue John M. Keynes.

<sup>4</sup> Esta referencia está tomada de Milton Friedman, en "Economía política internacional", en <http://www.lateinamerika-studien.at>. Sin embargo, en otra fuente figura que los padres de Milton Friedman eran "un matrimonio judío procedente de la localidad húngara de Beregszász. Hoy la región pertenece a Ucrania." (El académico que se opuso a Keynes, en "La Nación", 16/11/2006).

en la Universidad de Columbia (1946). Tuvo que costearse sus estudios, ya que su padre falleció cuando él tenía sólo 15 años.

Con su esposa, Rose Director, se conocieron en un aula de la Universidad de Chicago, ya que por el orden alfabético de sus apellidos, estaban sentados uno al lado del otro. Se casaron en 1938. Ella fue una eficaz colaboradora de su marido; era su principal interlocutora, ayudándole a elaborar sus ideas y mantener su rigor intelectual. Fue coautora de algunos de sus libros. Juntos fundaron la Fundación Milton y Rose Friedman. Al momento de la muerte de Milton Friedman, le sobrevivieron su esposa y sus dos hijos: David y Janet (coautora también de algunas de sus publicaciones), cuatro nietos y tres bisnietos.

Fue profesor de la Universidad de Chicago desde 1946 a 1976. También desempeñó tareas de docencia e investigación en la universidad inglesa de Cambridge y en las norteamericanas de Columbia, Stanford, etc. Generalmente los economistas destacados no suelen ser muy buenos como docentes, pero el caso de Friedman es excepcional. Tuve la suerte de ser alumna suya en 1965, en su "época dorada". Era calvo, con cabeza grande y usaba anteojos. Daba las clases de pie, apoyado en el escritorio, como si fuera un tendero. A pesar de que sólo medía apenas un poco más de 1,60 metro, tenía una vivacidad extraordinaria. Sus clases despertaban gran interés y siempre tenía la respuesta precisa para las preguntas que se le formulaban. Enseñaba a utilizar las herramientas de teoría económica para resolver problemas del momento. Como dice Adrián Guissarri<sup>5</sup> "sus exámenes eran terribles, ya que nos planteaba sus ideas pero no sus respuestas".

"Además de su actividad como profesor universitario trabajó en el transcurso de su vida para el National Bureau Of Economic Research, en el U.S. Treasury Department como consultor para la realización del Plan Marshall y a partir de 1960 como asesor político del gobierno para asuntos interiores y exteriores"<sup>6</sup>. En 1967 fue Presidente de la American Economic Association. A partir de 1977 fue investigador en el Instituto Hoover de la Universidad de Stanford.

En 1976 obtuvo el Premio Nobel de Economía, que le fue concedido por "la independencia y brillantez de su avanzada teoría de política monetaria", que enfatiza la importancia que el flujo de los medios de pago tiene en la economía en general. Entre los motivos por los que fue galardonado también se mencionan "sus logros en los campos del análisis del consumo, historia y teoría monetaria y por su demostración de la complejidad de la política de la estabilización"<sup>7</sup>. También se hizo acreedor a otros premios y recibió títulos honoríficos de varias universidades.

Junto con Hayek y otros fundó en 1947 la sociedad de corte liberal "Mont Pellerin" y fue el precursor de la llamada "Escuela de Chicago".

Según Jorge Ávila "un gran economista debe combinar condiciones de matemático, historiador, filósofo y estadista. De un gran economista no se espera genialidad en cada una de estas áreas sino una rara y escasísima combinación de talentos. Sobrada evidencia señala que Milton Friedman fue uno de los grandes economistas del siglo XX, pues además de esa canasta de talentos, fue un hombre de suerte. Nació en el país justo, EE.UU., donde se gestan las grandes corrientes mundiales, y llegó a la madurez en la época justa, alrededor de 1960, cuando comenzaba a fallar el paradigma keynesiano"<sup>8</sup>.

---

<sup>5</sup> GUISSARRI, Adrián, El gran motivador, en La Nación, 19/11/2006, pág. 7.

<sup>6</sup> Milton Friedman, en "Economía política internacional" (pág. web ya citada).

<sup>7</sup> CLARAMUNT, Ana María, Representación de la Universidad de Chicago en los Premios Nobel de Economía, en Anales de la Asociación Argentina de Economía Política (1996), págs. 294/296.

<sup>8</sup> ÁVILA, Jorge, Un hombre de suerte, en <http://www.jorgeavilaopina.com>, 19/11/2006.

## PRINCIPALES APORTES

A Friedman se lo recuerda, entre otras cosas, por su antikeynesianismo, su teoría monetarista, su aversión a la intervención estatal, su formulación de la función consumo, su replanteo de la relación entre inflación y desempleo, su defensa de la eliminación de la educación pública (en su lugar, propiciaba un subsidio estatal vía "voucher" a la educación privada), sus ideas a favor de: la derogación del servicio militar, la despenalización de la droga, el impuesto negativo para los menores ingresos, los tipos de cambio flexibles, etc.

No incluiré aquí todos sus aportes, sino que sólo destacaré algunos:

### 1- Teoría monetarista.

Entre 1950 y 1970 tuvo lugar la enconada polémica entre monetaristas y keynesianos. A la cabeza de los monetaristas estaba Milton Friedman, acompañado, entre otros por Karl Brunner y Alan Metzler. Se consideraban herederos de Adam Smith, Marshall, Hume, Locke, Mill y Ricardo. Tras una ardua tarea de desgaste, lograron que el Banco de la Reserva Federal de EE.UU. se inclinara por la posición monetarista<sup>9</sup>.

"Los economistas conocen a Milton Friedman como adalid del monetarismo, la doctrina de que 'el dinero importa'<sup>10</sup>. Remozó la teoría cuantitativa. Según Friedman, en el largo plazo, todo incremento en la cantidad de dinero afecta únicamente el nivel de precios, o sea que, a la larga, es neutral a posibles cambios en la renta real y el empleo.

Su tesis era que "la inflación es un fenómeno monetario, derivado de un exceso de medios de pagos por arriba de bienes y servicios disponibles en una economía"<sup>11</sup>. Según Friedman "lo mejor que puede hacer la autoridad monetaria es mantener la tasa de crecimiento de la oferta monetaria en un nivel bajo y constante"<sup>12</sup>. Él utilizó como caballo de batalla el fenómeno simultáneo de alta inflación y alto desempleo, llamado estanflación. Según su opinión, hay que diferenciar entre los cambios esperados y los no esperados en la demanda nominal. "En el corto plazo, una sorpresa inflacionaria genera cambios no esperados que pueden tener un impacto sobre del desempleo. Pero en el largo plazo los agentes ajustarán sus expectativas, no existirán cambios inesperados en la demanda nominal, el nivel de desempleo retornará a su nivel inicial, es decir, a la tasa natural de desempleo, y la inflación será mayor"<sup>13</sup>.

### 2- Teoría del consumo y aportes a la microeconomía.

Su teoría de la función consumo tiene un alto valor científico y Friedman la corroboró con irrefutables pruebas empíricas. La hipótesis central de esta teoría es que el gasto del consumidor está gobernado por su renta permanente y, por lo tanto, no se ve afectado notablemente por ganancias transitorias.

<sup>9</sup> GONZÁLEZ, Manuel Jesús, Milton Friedman, un eficaz defensor de la libertad, en Papeles Faes, N° 36 del 15/12/2006.

<sup>10</sup> Ibidem, pág. 3.

<sup>11</sup> SALINAS LEÓN, Roberto, Milton Friedman: El economista más famoso del siglo XX, en la pág. web del Instituto Cato (<http://www.elcato.org>).

<sup>12</sup> GALLEGO, Jorge Andrés, In memoriam - Milton Friedman (1912-2006), en Revista de Economía Institucional, vol. 8, n° 15, 2° semestre 2006, pág. 338.

<sup>13</sup> Ibidem, págs. 338/339.

Por otro lado, escribió su propio texto de microeconomía. Cabe destacar que es importante su artículo sobre la curva de demanda marshalliana. La idea convencional era que el supuesto de “mantener todo lo demás constante” significaba mantener constantes los gustos y preferencias del consumidor, el ingreso monetario y los precios de los demás bienes. Según Friedman, lo que Marshall quiso decir fue, aparte de los gustos y preferencias del consumidor, “mantener constante su ingreso real y el precio de los bienes estrechamente relacionados”. En este sentido, las advertencias de Friedman no han sido tenidas muy en cuenta<sup>14</sup>.

### 3 – No intervención del Estado.

Fue un firme defensor de la libre competencia y rechazó con énfasis la intervención estatal. Para él, “un gobierno estable, que se limite a lo suyo (protección de derechos de propiedad, justicia, seguridad y paz), es la condición *sine qua non* de un futuro desarrollo”<sup>15</sup>.

“Desde su obra pionera *Capitalismo y Libertad*, hasta sus trabajos más técnicos, todos están enmarcados en unas coordenadas donde el imperio de la ley, la defensa de la libertad individual, el Estado de Derecho y los derechos de propiedad dotan de contenido el arreglo social de mercado y libertad que Milton defiende vigorosamente”<sup>16</sup>. Para Friedman, al igual que para Hayek o Adam Smith, la moral de las sociedades libres se impone indiscutiblemente frente a los sistemas despóticos.

Mientras Keynes sostenía que los gobiernos deben intervenir en los períodos recesivos y deben evitar que los períodos expansivos resulten en una explosión inflacionaria, Friedman sostuvo que los gobiernos deben mantenerse fuera de la economía y permitir que el mercado libre actúe automáticamente.

Fue un crítico del gasto público. Decía: “si uno gasta su dinero en uno mismo, se preocupa mucho de cuánto y cómo se gasta; si uno gasta su dinero en otro, sigue estando muy preocupado de cuánto se gasta, mas no tanto de cómo se gasta; si uno gasta el dinero de otro en uno mismo, no se preocupa tanto de cuánto se gasta, pero sí de cómo se gasta. Sin embargo, si uno gasta el dinero de otros en terceros, uno no se preocupa mucho de cuánto, ni de cómo se gasta”<sup>17</sup>.

“Logró ver en su vida cómo las reformas del mercado libre se extendieron como reguero de pólvora por el antiguo mundo comunista tras el colapso de la Unión Soviética y en la América Latina”<sup>18</sup>.

### 4- Comprobaciones empíricas.

Según Friedman una teoría ha de juzgarse por el poder de sus predicciones. Únicamente la evidencia empírica permite mostrar si es “aceptada” o “rechazada”. O sea que una teoría no es mejor o peor porque sus supuestos sean más o menos realistas; lo que importa es su validez empírica.

En su famosa “Historia monetaria de los Estados Unidos 1867-1960”, pudo corroborar las conclusiones de su teoría monetaria, poniendo sumo cuidado en el diseño de las pruebas empíricas.

---

<sup>14</sup> *Ibidem*, pág. 340.

<sup>15</sup> SALINAS LEÓN, R., *op. cit.*

<sup>16</sup> GONZÁLEZ, Manuel Jesús, *op. cit.*, pág. 7.

<sup>17</sup> SALINAS LEÓN, R., *op. cit.*

<sup>18</sup> Murió Milton Friedman, defensor férreo del liberalismo, en “Los Andes”, 17/11/2006, pág. 7.

Asimismo, su obra “Una teoría de la función consumo” se destaca por su valía científica, presentando un “enjambre de pruebas empíricas” para justificar su hipótesis. “La honestidad científica, la robustez de los contrastes a los que sometió su propia teoría, la tersa deducción de las más complejas implicaciones de la misma, suscitaron un coro de alabanzas como modelo de buen hacer científico”<sup>19</sup>.

### **5- Asesoramientos políticos.**

Friedman tuvo mucha influencia sobre la política económica de varios gobiernos en el siglo XX, ya que él consideraba a la libertad económica como una necesidad requerida para la libertad política.

Fue asesor, entre otros, del presidente de EE.UU. Ronald Reagan y de la primera ministra británica Margaret Thatcher. También incidió en decisiones de los presidentes norteamericanos Richard Nixon y Gerald Ford.

En Chile impartió conferencias invitado por una institución privada e influyó en medidas adoptadas en materia económica por la dictadura de Pinochet a través de los llamados “Chicago boys”. Durante el gobierno de Franco, en España, participó en debates en un seminario en Cataluña en 1970, en el que compartió, entre otros, con el futuro ministro Felipe González. En China comunista e India suministró consejos para encaminar hacia la economía de mercado sistemas despóticos de orientación izquierdista.

A través de la serie televisiva “Libertad de elegir” (la que dio lugar al libro del mismo nombre), él y su esposa llegaron al gran público. También influyó con sus artículos en una columna que publicaba en la revista Newsweek.

## **PUBLICACIONES**

Fue autor de numerosos trabajos, entre los que cabe citar<sup>20</sup>: “Ensayos sobre Economía Positiva” (1953); “Una teoría de la función consumo” (1957); “Un programa para la estabilidad monetaria” (1959); “Teoría de precios” (1962 y 1976); “Capitalismo y libertad” (1962), en colaboración con su esposa; “Inflación, causas y consecuencias” (1963); “Historia monetaria de los Estados Unidos, 1867-1960”, en colaboración con Anna Schwartz (1963); “La balanza de pagos: tipos de cambios flexibles versus fijos” (1967); “Dólares y déficit” (1968); “La cantidad óptima de dinero” (1969); “Política monetaria versus fiscal” (1969), en colaboración con Walter Heller; “Estadísticas monetarias de los Estados Unidos”, en colaboración con Robert Roosa (1970); “Un marco teórico para el análisis monetario” (1972); “Paro e inflación” (1977); “Libertad de elegir”, en colaboración con su esposa (1980); “Tendencias monetarias en EE.UU. y en el Reino Unido” (1982), en colaboración con Anna Schwartz; “Tiranía y Status quo” (1984), en colaboración con su esposa; “La ausencia de Friedman” (1987); “La malicia del dinero” (1992); etc. Además escribió numerosos artículos en revistas especializadas y diversos periódicos.

<sup>19</sup> GONZÁLEZ, Manuel Jesús, *op. cit.*, pág. 6.

<sup>20</sup> Este listado se basa sobre uno preparado por la autora para el artículo: Representación de la Universidad de Chicago..., ya citado. Los títulos de los libros y artículos fueron traducidos al español por la autora, pero se hace la salvedad que de varios no hay versión castellana.

## CRÍTICAS A FAVOR Y EN CONTRA

Milton Friedman fue un economista muy controvertido y fue (y sigue siendo) objeto de muchas críticas. Sin embargo, él no temía a los críticos, pues gozaba debatiendo y le gustaba promover la discusión. En el "New York Times" del 17/11/2006, se dijo que fue el más grande polemista en materia económica<sup>21</sup>. Era valiente en la defensa de sus posiciones y se mantenía firme frente a la hostilidad de sus opositores. "Era un gran orador y atraía a todos los paneles en que participaba. Desarmaba todos los argumentos que otros grandes economistas presentaban contra la solución de mercado"<sup>22</sup>. Tenía fama de motivador y provocador; confiaba en su propia capacidad de razonar y persuadir. Según George Stigler, quien fue colega y amigo suyo en la Universidad de Chicago, "Milton tenía un don maravilloso, que consistía en despertar el interés de la gente importante"<sup>23</sup>. Se destacaba por su capacidad para comunicar ideas complicadas de manera simple.

Se ha dicho que el lugar de Friedman en la segunda mitad del siglo XX se asemeja al de Adam Smith dos siglos atrás. Sabía cómo usar la teoría como guía de acción, era terminante como un comandante de ejército, lúcido como un maestro y era capaz de hablar como un abogado. Entendía a las instituciones como un legislador, manejaba las cifras como un estadístico y tenía la habilidad de un economista para derivar inferencias<sup>24</sup>. "Influyó notablemente en el curso de los acontecimientos económicos, políticos y sociales más que cualquier otro economista neoclásico"<sup>25</sup>.

Entre las críticas en contra se ha dicho que su liberalismo sólo estaba al servicio de los empresarios y no solucionaba la pobreza de los sectores más bajos. En una dura evaluación de su vinculación con Pinochet, Videla, Reagan y Thatcher, en un artículo de *Página/12*, se señalaba que por los aportes de Friedman, parte de la población de los países liderados por esos políticos sufrió serias secuelas sociales, "en particular, millones de desocupados y arrastrados a la pobreza y la marginalidad por las políticas neoliberales impuestas por las dictaduras de Chile y Argentina"<sup>26</sup>. Cabe señalar que esa apreciación es parcial y sólo puntualiza aspectos perjudiciales. No hay que olvidar que Friedman también defendió medidas de protección contra la pobreza, como un impuesto sobre la renta con tramos negativos para los ciudadanos de menores ingresos. De todos modos, se lo ha criticado porque fue "demasiado frío en las consecuencias sociales de sus prédicas"<sup>27</sup>.

También se ha señalado que, aunque tuvo muchos aciertos en sus ascensoramientos, en algunos pronósticos se equivocó. Así, dijo "que el euro nunca llegaría a existir" y que "la Unión Monetaria ya conseguida duraría pocos años"<sup>28</sup>. Por otro lado, "vivió en carne propia el

<sup>21</sup> *Market Force*, en "University of Chicago Magazine" (enero-febrero 2007), pág. 30.

<sup>22</sup> ELÍAS, Víctor, *Un orador atrapante*, en "La Nación", 19/11/2006.

<sup>23</sup> Citado por AVILA, Jorge, *op. cit.*

<sup>24</sup> NIEHANS, Jürg, *A History of Economic Theory - Classic Contributions 1720-1980* (Londres, John Hopkins, 1994), pág. 505.

<sup>25</sup> GALLEGO, Jorge Andrés, *op. cit.*, pág. 337.

<sup>26</sup> DELLATORRE, Raúl, *Murió Milton Friedman, pero las heridas que provocó no cicatrizan*, en "Página/12", 17/11/2006. No es éste el lugar para aclarar que muchos han considerado como neoliberales medidas que no fueron tales.

<sup>27</sup> TAMAMES, Ramón, *Biografía de Milton Friedman*, en <http://www.zonaeconomica.com>

<sup>28</sup> *Ibidem*.

antisemitismo y por este problema abandonó la docencia en la Universidad de Wisconsin y se metió a trabajar en oficinas gubernamentales”<sup>29</sup>.

A Milton Friedman se lo puede juzgar con apasionamiento y se lo puede criticar especialmente por las consecuencias sociales de algunas medidas implementadas bajo la influencia de sus ideas, pero es imposible negar su brillantez intelectual, su extraordinaria capacidad analítica, su asombrosa vivacidad polémica y la claridad de exposición de sus argumentos. Hay que reconocer que ha muerto un grande entre los grandes en la ciencia económica y difícilmente habrá en el futuro un economista que logre superar su talento.

## **BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA**

ÁVILA, Jorge, Un hombre de suerte, en <http://www.jorgeavilaopina.com>, 19/11/2006.

BARLETT, Bruce, Mi maestro, Milton Friedman, en <http://www.analitica.com/va>, 02/08/2002.

CLARAMUNT, Ana María, Representación de la Universidad de Chicago en los Premios Nobel de Economía, en Anales de la Asociación Argentina de Economía Política (1996), págs. 294/296.

DELLATORRE, Raúl, Murió Milton Friedman, pero las heridas que provocó no cicatrizan, en “Página/12”, 17/11/2006.

El académico que se opuso a Keynes, en “La Nación”, 16/11/2006 (<http://www.lanacion.com.ar>).

ELÍAS, Víctor, Un orador atrapante, en “La Nación”, 19/11/2006.

El jueves falleció el economista que confrontó a Keynes y se transformó durante cuatro décadas en un paladín del libre mercado, en “La Nación”, 19/11/2006.

GALLEGO, Jorge Andrés, In memoriam - Milton Friedman (1912-2006), en Revista de Economía Institucional, vol. 8, n° 15, 2° semestre 2006, págs. 337/341.

GONZÁLEZ, Manuel Jesús, Milton Friedman, un eficaz defensor de la libertad, en Papeles Faes, N° 36 del 15/12/2006.

GUISSARRI, Adrián, El gran motivador, en La Nación, 19/11/2006, pág. 7.

Market Force, en “University of Chicago Magazine” (enero-febrero 2007), pág. 30.

Milton Friedman, en “Biografías y Vidas” (<http://www.biografiasyvidas.com>).

Milton Friedman, en “Economía política internacional” (<http://www.lateinamerica-studien.at>).

Murió Milton Friedman, defensor férreo del liberalismo, en “Los Andes”, 17/11/2006, pág. 7.

---

<sup>29</sup> El académico que se opuso a Keynes, citado en nota de pie de página n° 4.

NIEHANS, Jürg, A History of Economic Theory – Classic Contributions 1720-1980 (Londres, John Hopkins, 1994), pág. 505.

SALINAS LEÓN, Roberto, Milton Friedman: El economista más famoso del siglo XX, en la pág. web del Instituto Cato (<http://www.elcato.org>).

TAMAMES, Ramón, Biografía de Milton Friedman, en <http://www.zonaeconomica.com>

Este trabajo se terminó de imprimir en los talleres gráficos de la Dirección de Publicaciones de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Cuyo. Mendoza (República Argentina), en septiembre del 2007.